

Messe du jour de Noël 2020

Solennité du Seigneur en Sa Nativité

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à la liturgie pour lire en entier le court chapitre 52 du Livre d'Isaïe

Première lecture (Is 52, 7-10)

« Tous les lointains de la terre ont vu le salut de notre Dieu »

[¹Éveille-toi, **éveille-toi, revêts-toi de force, Sion !**

Revêts tes habits de splendeur, Jérusalem, ville sainte !

Désormais l'incirconcis et l'impur n'entreront plus chez toi

²**Secoue ta poussière ! Debout, Jérusalem, ô captive !**

Dénoue les liens de ton cou, ô captive, fille de Sion !

³**Car ainsi parle le Seigneur : Vous avez été vendus pour rien, c'est sans argent que vous serez rachetés !**

⁴Oui, ainsi parle le Seigneur Dieu :

En Égypte, au début, mon peuple est descendu en émigré ;
à la fin, Assour l'a opprimé.

⁵Et **maintenant, ici, que me reste-t-il** – oracle du Seigneur –, **puisque mon peuple a été enlevé pour rien ?**

Ses tyrans triomphent – oracle du Seigneur –, **et tout au long des jours, mon Nom est bafoué !**

⁶Eh bien ! mon peuple saura quel est mon Nom.

Oui, **ce jour-là, il saura que c'est moi-même qui dis : « Me voici ! »**

⁷Comme ils sont beaux sur les montagnes, les pas du messager,
celui qui annonce la paix, qui porte la bonne nouvelle, qui annonce le salut,
et vient dire à Sion : « Il règne, ton Dieu ! »

⁸Écoutez la voix des guetteurs : ils élèvent la voix, tous ensemble ils crient de joie
car, de leurs propres yeux, ils voient le Seigneur qui revient à Sion.

⁹**Éclatez en cris de joie, vous, ruines de Jérusalem, car le Seigneur console Son peuple, Il rachète Jérusalem !**

¹⁰Le Seigneur a montré la sainteté de Son bras aux yeux de toutes les nations.

Tous les lointains de la terre ont vu le salut de notre Dieu.

[¹¹Allez-vous-en, allez-vous-en, sortez de là, ne touchez rien d'impur !

Sortez de Babylone, devenez purs, vous qui portez les objets consacrés au Seigneur !

¹²Et ce n'est pas en hâte que vous sortirez, vous n'irez pas comme des fuyards,
car Il marche devant vous, le Seigneur, et celui qui ferme la marche, c'est le Dieu d'Israël !

¹³**Mon serviteur réussira, dit le Seigneur ; il montera, il s'élèvera, il sera exalté !**

¹⁴La multitude avait été consternée en le voyant,
car il était si défiguré qu'il ne ressemblait plus à un homme ;
il n'avait plus l'apparence d'un fils d'homme.

¹⁵Il étonnera **de même une multitude de nations ;** devant lui les rois resteront bouche bée,
car ils verront ce que, jamais, on ne leur avait dit,
ils découvriront ce dont ils n'avaient jamais entendu parler.]

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 97 (98), 1, 2-3ab, 3cd-4, 5-6

R/³La terre tout entière a vu le salut que Dieu nous donne

Chantez au Seigneur un chant nouveau,

car **Il a fait des merveilles ;**

par Son bras très saint, par Sa main puissante,

Il s'est assuré la victoire.

→ Alors, décidons maintenant, en ce jour de Noël, de Lui chanter un chant un peu nouveau pour nous...

Un chant où nous Lui disons notre joie de Le suivre maintenant que nous avons, devant la crèche, contemplé Sa douceur et l'amour de Son projet pour nous !

→ Mais Dieu ne veut pas capturer Son peuple sous d'autres liens : Il veut "racheter" sa liberté !

→ L'ennemi l'a capturé, lié, sans coût pour lui

→ Dieu "Rédempteur" va "racheter" Son peuple

→ Notre ennemi nous séduit, nous tente... et finit par nous voler notre sa liberté, nous capturer !

→ Mais Dieu se rendre présent à nous que nous désirions L'aider à racheter notre liberté

→ La "bonne nouvelle" qu'annonce le messager ?

→ "Il règne, ton Dieu !"

→ Ce qui veut dire que nous sommes sauvés !

→ Alors vite, soyons les collaborateurs du salut de Dieu !

→ Fuyons ce qui est impur pour nous...

→ ...C'est-à-dire tout ce qui nous conduit au mal.

→ Il faudra donc un peu moins

→ ...de sacrifices et de souffrances des saints et saintes de Dieu pour me sauver !

→ Alors Il réussira plus facilement à me sauver...

→ Le prix de notre "rachat", Jésus nous en a donné une idée si forte par les souffrances rédemptrices de Sa Passion...

→ Cet Enfant Dieu si vulnérable nous propose de "marcher devant nous" sur nos chemins !

→ Saurons-nous Le suivre, écouter et mettre en pratique Sa Parole, saisir la main qu'Il ne cesse de nous tendre ?

→ Oui, Il fait des merveilles dans nos vies, oui, Il peut nous assurer la victoire sur le mal... mais pas sans nous !!

Le Seigneur a fait connaître Sa victoire et révélé Sa justice aux nations ; Il s'est rappelé sa fidélité, Son amour, en faveur de la maison d'Israël.

La terre tout entière a vu la victoire de notre Dieu. Acclamez le Seigneur, terre entière, sonnez, chantez, jouez !

Jouez pour le Seigneur sur la cithare, sur la cithare et tous les instruments ; au son de la trompette et du cor, acclamez votre Roi, le Seigneur !

Deuxième lecture (He 1, 1-6)
« Dieu nous a parlé par son Fils »

¹À bien des reprises et de bien des manières, Dieu, dans le passé, a parlé à nos pères par les prophètes
²mais à la fin, en ces jours où nous sommes, Il nous a parlé par Son Fils qu'Il a établi héritier de toutes choses et par qui Il a créé les mondes.

³Rayonnement de la gloire de Dieu, expression parfaite de Son être, le Fils, qui porte l'univers par sa Parole puissante, après avoir accompli la purification des péchés, s'est assis à la droite de la Majesté divine dans les hauteurs des cieux.

⁴Et Il est devenu bien supérieur aux anges, dans la mesure même où Il a reçu en héritage un Nom si différent du leur.

⁵En effet, Dieu déclara-t-Il jamais à un ange : Tu es mon Fils, moi, aujourd'hui, je t'ai engendré ?

Ou bien encore : Moi, je serai pour Lui un père, et Lui sera pour moi un Fils ?

⁶À l'inverse, au moment d'introduire le Premier-né dans le monde à venir, Il dit : Que se prosternent devant Lui tous les anges de Dieu.

⁷À l'adresse des anges, il dit : Il fait de ses anges des esprits, et de Ses serviteurs des flammes ardentes.

⁸Mais à l'adresse du Fils, Il dit : Ton trône à Toi, Dieu, est pour les siècles des siècles, le sceptre de la droiture est ton sceptre royal ;

⁹Tu as aimé la justice, Tu as réprouvé le mal, c'est pourquoi, Toi, Dieu, Ton Dieu T'a consacré d'une onction de joie, de préférence à Tes compagnons ; ¹⁰et encore :

C'est Toi, Seigneur, qui, au commencement, as fondé la terre, et le ciel est l'ouvrage de Tes mains.

¹¹Ils passeront, mais Toi, Tu demeures ; ils s'useront comme un habit, l'un et l'autre ;

¹²comme un manteau, Tu les enrouleras, comme un habit, ils seront remplacés ;

mais Toi, Tu es le même, tes années n'auront pas de fin.

– Parole du Seigneur.

→ Car, en même temps qu'Il rappelait Son amour à Israël, Il a révélé Sa justice aux "nations" !

→ Oui, "sonnons", "chantons", "jouons" (autrement dit louons-Le) !

→ Oui, louons-Le, "acclamons"-Le), Lui notre Seigneur, Lui notre Roi !

→ ... qui jugera au dernier jour !

→ C'est donc Lui...

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à la liturgie pour élargir le commencement de la Lettre aux Hébreux et mieux en saisir le sens

→ Paul nous dit en + que ce Fils a été établi "héritier de toutes choses"

→ Nous le savons, Dieu a créé l'univers par Son "Verbe" et l'apôtre Jean va nous dire ce qu'est le Verbe de Dieu

→ On apprend par Paul que le Fils, Parole puissante de Dieu, "porte l'univers"...

→ Et que, rayonnant la Gloire de Dieu, ce Fils est l' "expression parfaite" de l' "être" de Dieu : Jésus exprime à 100% le Père et Sa gloire

→ On retrouve le Juge au dernier jour

→ Parce que certains anges se sont rebellés !

→ Pourquoi Paul consacre-t-il 9 versets à expliquer que Jésus est supérieur aux anges ?

→ Jésus-Christ est Seigneur en plus d'être "Sauveur" ("Jésus"), et "Dieu avec nous" ("Emmanuel")

→ Il est Dieu, car qui d'autre que Dieu a un tel Nom 3 fois saint ?

→ Par Sa Parole Dieu a engendré un Fils, Il est devenu Père

→ ... alors que Jésus, Lui, est Fils, et Roi !

→ Les anges sont serviteurs (ex : messagers) ; au Ciel ils sont "flammes ardentes" de louange face au Trône de Dieu

→ Jésus, Lui, a co-créé le monde et l'a sauvé en « éprouvant le mal » : les anges ne sont que serviteur de ce projet

→ Mais (on le sait aussi par Jean l'évangéliste, dans son dernier Livre dit « Apocalypse »), certains anges se sont rebellés contre les projets de Dieu et sont devenus des démons au service de Lucifer, l'ange de lumière devenu Satan

→ Dans le 1^{er} chapitre (31 versets) de don 1^{er} Livre, la Bible nous donne 10 fois à entendre une parole créatrice de Dieu, or cette Parole est dite ο λογος en grec, Verbum en latin, "le Verbe" dans l'évangile selon St Jean

Acclamation

Alléluia. Alléluia.

Aujourd'hui la lumière a brillé sur la terre. Peuples de l'univers, entrez dans la clarté de Dieu ; venez tous adorer le Seigneur.

Alléluia.

Commencement du Livre de la Genèse

¹Au commencement, Dieu créa le ciel et la terre.

²La terre était informe et vide, les ténèbres étaient au-dessus de l'abîme et le souffle de Dieu planait au-dessus des eaux.

³Dieu dit : "Que la lumière soit." Et la lumière fut.

→ Cette Parole créatrice de Dieu est "auprès de Dieu" dès le "commencement", et cette Parole, c'est Dieu Lui-même ; rien n'aurait pu être créé sans ce "Verbe de Dieu" ! Or nous dit Jean, en Lui, le Verbe, il y a la vie qui est "la lumière des hommes"

Évangile (Jn 1, 1-18)

« Le Verbe s'est fait chair, Il a habité parmi nous »

¹Au commencement était le Verbe, et le Verbe était auprès de Dieu, et le Verbe était Dieu.

²Il était au commencement auprès de Dieu.

³C'est par Lui que tout est venu à l'existence, et rien de ce qui s'est fait ne s'est fait sans Lui.

⁴En Lui était la vie, et la vie était la lumière des hommes ;

⁵la lumière brille dans les ténèbres, et les ténèbres ne l'ont pas arrêtée.

⁶Il y eut un homme envoyé par Dieu ; son nom était Jean.

⁷Il est venu comme témoin, pour rendre témoignage à la Lumière, afin que tous croient par Lui.

⁸Cet homme n'était pas la Lumière, mais il était là pour rendre témoignage à la Lumière.

→ Le plan de salut de Dieu pour Israël, c'était Jean le Baptiste... "afin que tous croient par lui"

→ Mais ils ont fait comme les autres prophètes : quelques-uns l'ont écouté, puis tous l'ont oublié !

→ ... et aussi par l'Esprit Saint, qui l'a bcp inspiré !

→ Par le témoignage de Jean le Baptiste !

→ Comment Jean l'évangéliste sait-il tout cela ?

→ Et du coup les fils d'Israël n'ont pas reçu...

→ ...le Fils de David !

⁹Le Verbe était la vraie Lumière, qui éclaire tout homme en venant dans le monde.

¹⁰Il était dans le monde, et le monde était venu par Lui à l'existence, mais le monde ne l'a pas reconnu.

¹¹Il est venu chez Lui, et les Siens ne L'ont pas reçu.

→ Devenir Enfant de Dieu, c'est alors notre "pouvoir" !

¹²Mais à tous ceux qui L'ont reçu, Il a donné de pouvoir devenir enfants de Dieu, eux qui croient en Son Nom.

→ Et nous, Le recevons-nous vraiment ?

¹³Ils ne sont pas nés du sang, ni d'une volonté charnelle, ni d'une volonté d'homme : ils sont nés de Dieu.

→ Et du coup on est "né de Dieu"...

→ ...On ressemble à Dieu par notre vie, et pas seulement par notre création "à Son image"

¹⁴Et le Verbe s'est fait chair, Il a habité parmi nous, et nous avons vu Sa gloire, la gloire qu'Il tient de Son Père comme Fils unique, plein de grâce et de vérité.

→ Magnifique trilogie de l'Incarnation : 1. Le Verbe s'est fait aussi "chair", 2. Il a "habité" assez longtemps (> 30 ans) comme les hommes et avec eux, 3. À Ses proches Il a montré Sa gloire

→ Paul vient de nous le dire : Jésus exprime à 100% Dieu le Père et toute Sa gloire !

¹⁵Jean le Baptiste Lui rend témoignage en proclamant : « C'est de Lui que j'ai dit : Celui qui vient derrière moi est passé devant moi, car avant moi Il était. »

→ Ce qui est nouveau avec Jésus : Sa grâce (Ses dons renouvelés, notamment dans les sacrements de l'Église)

¹⁶Tous nous avons eu part à Sa plénitude, nous avons reçu grâce après grâce ;

¹⁷car la Loi fut donnée par Moïse, la grâce et la vérité sont venues par Jésus Christ.

¹⁸Dieu, personne ne l'a jamais vu ; le Fils unique, Lui qui est Dieu, Lui qui est dans le sein du Père, c'est Lui qui l'a fait connaître.

→ La conclusion est simple : Dieu le Père, personne sur terre ne L'a jamais vu....

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Mais "qui a vu le Fils a vu aussi le Père", dira Jésus à Ses disciples

→ Certes nous ne pouvons pas voir Jésus fait homme, mais Sa Parole ?

→ Écoutons Sa Parole chaque jour, comme nous y invite notre Église !!

Homélie de la messe de 11h à Souvigny

Père Marminat, curé de la paroisse et recteur du sanctuaire

Alors que l'évangile de la nuit nous invitait à nous approcher de la crèche pour contempler dans une mangeoire l'Enfant né de la Vierge Marie [et à nous laisser instruire par la contemplation de nos crèches, dans nos maisons et dans nos églises], eh bien aujourd'hui, sœurs et frères, la Parole de Dieu nous invite à entrer dans le mystère : Qui est cet Enfant ? Qui est ce « Jésus » (ce qui signifie le Salut de Dieu) ? Nous sommes invités à nous laisser saisir, à nous laisser "dépasser", par la grandeur de ce mystère [de l'Incarnation] : Pourquoi Dieu s'est-Il abaissé jusqu'à se faire un petit enfant couché dans une mangeoire ?

En fait, s'Il a fait cela, c'est tout simplement pour que nous connaissions l'amour de Dieu : avec la crèche, l'amour de Dieu nous est révélé, nous est rendu accessible. Il s'est fait chair [il est devenu homme] pour que nous puissions L'imiter [dans Ses actes, dans Sa façon d'être avec les autres, avec Son Père...]. Alors qu'il nous arrive de ne pas prendre au sérieux la Parole de Dieu (« elle nous dépasse complètement », « elle est irréaliste à mettre en pratique », « ce n'est pas pour nous »... etc), alors qu'en réalité OUI, cette parole est bien pour nous tous, et pas seulement pour quelques êtres d'exception ! Oui, on peut s'aimer les uns les autres, se pardonner les uns aux autres, et ce même au travers des épreuves et des souffrances de la vie. Dieu s'est fait « imitable », et nous devons nous mettre à l'école de Sa divinité.

Dieu notre Père veut que nous recevions toute la filiation divine qu'Il a préparé pour nous : que nous devenions tous Ses « enfants ». S'il faut que nous nous approchions de la crèche pour y découvrir Son amour, c'est que nous avons peur de Lui. Il se petit enfant, avec toute la vulnérabilité d'un nouveau-né, pour que nous n'ayons pas peur d'être aimés d'un amour à la fois puissant et miséricordieux, mais aussi un amour accessible et qui peut rejoindre chacun. Ce que j'espère en vous disant cela, c'est que ce Noël 2020 puisse être pour chacun de nous une expérience encore nouvelle de l'amour du Seigneur, et aussi de l'amour tout court.

Oui, pour apprendre l'amour, une vraie école nous est donnée : Jésus-Christ, qui vit toutes les joies et peines d'une vie humaine. La crèche nous met à l'école d'une vie simple et ordinaire : non, Noël, ce n'est pas de la « magie » [ou il faudrait chaque année « en rajouter » dans notre fête de Noël pour la rendre encore plus « magique »] : c'est la réalité d'un Dieu qui nous aime tendrement. Alors, laissons l'amour de Dieu se déployer en nous... et nous transformer !

Alors pourra venir la paix entre les hommes : c'est à nous d'accepter la lumière qui nous est proposée, de nous laisser transformer : le monde a tant besoin de paix ! Et tant de personnes cherchent une lumière pour éclairer leur vie ! C'est à nous, sœurs et frères, de témoigner du projet d'amour de Dieu, et que nous, nous ne pourrions pas vivre ce qu'est notre vie quotidienne sans Lui. Pleurons avec ceux qui pleurent, partageons les joies des cœurs qui s'expriment autour de nous, [restons en tenue de service] et osons dire par nos actes et aussi un peu par nos paroles ce que nous avons compris qu'est l'amour ! Belle fête de Noël à tous, Amen.

Méditation de La Croix

Une sœur apostolique de Saint-Jean (extrait)

[Écoutons Dieu notre Père] Ce Fils d'Homme est Fils de Dieu : c'est pour toi et pour tous tes frères en humanité que je Le dépose Petit Enfant nouveau- né dans les bras de Marie et de Joseph, ose croire en l'extraordinaire puissance de Son Amour ! Ne crains pas. Viens juste là, devant la crèche, tel que tu es. Donne-Lui tes joies et tes peines, tes rêves et tes désespoirs. Offre-Lui ta vie, tes proches. Puis, fais silence. Contemple Son sourire. Il est pour toi. Prends-Le sur ton cœur, respire au rythme de Son souffle. « À tous ceux qui l'ont reçu, Il a donné de pouvoir devenir enfants de Dieu. »